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應先按時以全現金方式發放今年現金分享再討論完善方案

今屆政府的首份施政報告於今年4月發表，居民關注的《現金分享計劃》
繼續列為2025年財政年度的主要惠民措施，向符合條件的永久性居民發
放10,000澳門元，向非永久性居民發放6,000澳門元。今年的施政報告亦
提及，「在聽取社會各界意見後，適時完善現金分享制度，將節省的開
支用於增進民生福利和促進社區經濟發展之上。」行政長官在發表施政
報告後的記者會上表示，往年約於4月份出台現金分享計劃行政法規，今
年由於剛出台施政報告，預計會遲一、兩個月公佈，但強調無影響發放，
「都係全年畀你，一筆過」，因為新屆政府就職不足4個月，希望居民給
予時間。又指為完善現金分享制度，政府下一階段將廣泛聽取諮詢公眾
意見。

按照政府的介紹，2008年因應當時社會經濟受到金融海嘯的衝擊和抗擊
通脹對居民帶來的生活壓力，以及基於本澳經濟因博彩業的持續發展和
帶來的經濟效益，提出了《現金分享計劃》與居民分享經濟發展的成果。
故自該年起，政府每年均以行政法規方式頒行《現金分享計劃》，向合
資格的居民發放現金分享款項，至今已發放17次。

5月16日政府突然發放新聞稿，指政府已舉行兩場面向社團的「完善現金
分享制度意見徵集會」，與會者建議政府須再次審視發放現金分享的目
的及性質，以及可考慮採用其他不同發放方式和組合，例如消費卡或消
費券等方式；研究引入須身處澳門183日的發放條件，但要考慮將在內地
工作、升學、養老等合理情況納入豁免條件。由於有關諮詢會只是事後
發稿，事前政府未有發佈任何諮詢，加上諮詢會亦不如往屆政府邀請傳
媒現場或事後採訪等，公眾對諮詢會的全面資訊了解有限，加上會上意
見與一般社會認知差距甚遠，有關消息隨即引起社會討論，但政府亦沒
有及時回應，導致各種質疑、憂慮四起，不少市民擔心今年現金分享是
否不能正常發放，又或以消費券代替等，社會反響極大！
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必須強調，歷年現金分享的發放時間大多數於7月開始，疫情3年因經濟
環境狀況則提早至4月開始發放，十多年一直恆常進行，現時本澳經濟就
業環境低迷的情況下，現金分享是大部分市民的重要支援，社會絕大部
份的意見均認為，即使政府要完善《現金分享計劃》，亦不應影響一貫
的發放時間，應按照過往日程先發放今年的現金分享。再者，施政報告
亦明確有關惠民措施是「現金分享」，更應是以「現金」發放，若以消
費卡或消費券等方式明顯是「名不符實」！

在完善現金分享制度方面，本人多年來一直提倡政府應及早為現金分享
「正名」和「機制化」，即應明晰現金分享到底是一個財政盈餘的分享
制度，還是一個抒解民困或通脹的福利政策，從而制訂長效分享機制。
若連基本原則都沒有，社會根本難以有基礎對現金分享作相對性的討論，
但若連定義也未清晰，討論只會更不理性徒添爭議！

為此，本人向當局提出以下質詢：

一、2025年財政年度施政報告的主要惠民措施包括《現金分享計劃》，
向符合條件的永久性居民發放10,000澳門元，向非永久性居民發放6,000
澳門元。自2008年起本澳已連續17年派發現金分享，多數於每年的7月開
始發放，隨著政策的實行，現金分享早已成為大家恆常可預期的收入之
一，尤其對於低收入的基層家庭，現金分享更是年度重要的支援收入來
源之一。因此在現時本澳經濟就業環境低迷的情況下，社會絕大部份的
意見均認為，即使政府須完善《現金分享計劃》，亦不應影響一貫的發
放時間，為此，政府會否按照過往日程盡快發放今年的現金分享？由於
施政報告已列明有關惠民措施是「現金分享」，政府會否盡快向公眾明
確2025年《現金分享計劃》會如期在7月1日前以「全現金」形式發放，
以減低社會不必要的猜測及憂慮？

二、本人認同政府堵塞現金分享計劃實施而發現的不合理漏洞，但應以
最簡單、最少爭議的方法處理。將資源真正用於實際增進民生福利、就
業和促經濟發展的刀刃上，前提是不應影響今年現金分享的按時發放。
以2025財政年度預算建議的資料顯示，單是2025年因超過3年領取期限
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而撥回庫房的現金分享金額高達7,932萬元，數字較2023年的4,644萬元
大增七成！這意味最少有數千名合資格人士3年也沒有領取現金分享，政
府有否研究和掌握其原因？為確保資源的有效利用，政府會否優先核實
過去一直未有領取現金分享人士的資格，尤其他們是否仍在生？由於現
金分享未有引入如養老及殘疾金申請人，每年在「一戶通」線上申請在
生證明的要求，當局如何避免出現現金分享受惠人在外地離世未通知當
局，甚至被他人使用其現金分享的情況？

三、本人多年前已提出政府須要適時「正名」和「機制化」現金分享制
度，從公共政策的角度，現金分享政策應有清晰的目標及方向，才可確
保政策可持續及有效執行，但現金分享制度已實行17年，至今連目標定
位根本亦不清晰，若然不先清晰其目標定義，不單難有合理和科學基礎
討論其調升，任何的修訂亦容易徒添爭議，引起居民不滿及社會不穩，
為此，政府會否按步就班完善《現金分享計劃》，先訂立明確目的，進
而清晰應獲得現金分享的居民的資格？在正式修改前，政府會否進行全
民的公開諮詢，收集社會大眾的意見，爭取社會的共識？
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